

OTROS DATOS
Código para validación: **48C79-63771-B8231**
Página 1 de 12

FIRMAS
El documento ha sido firmado por :
1.- PEDRO JUSTO RAMOS MARTINEZ, Alcalde (PJUSTORAMOS), de Ayuntamiento de Baza. Firmado 05/12/2025
13:26
2.- MARIA ANTONIA LOBATO GARCIA, Secretaria General Acctal (MALOBATO), de Ayuntamiento de Baza. Firmado
03/12/2025 12:25

ESTADO
FIRMADO
05/12/2025 13:26



Ayuntamiento
de Baza

**ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA POR EL PLENO
DE LA CORPORACIÓN MUNICIPAL DEL EXCELENTE ÍSIMO
AYUNTAMIENTO DE BAZA, EL DÍA VEINTICUATRO DE NOVIEMBRE DE
DOS MIL VEINTICINCO, EN PRIMERA CONVOCATORIA A LAS
DIECINUEVE HORAS Y TREINTA MINUTOS.**

ACTA Nº 17/25

SEÑORES ASISTENTES:

**ALCALDE- PRESIDENTE:
DON PEDRO JUSTO RAMOS MARTÍNEZ (P.P.)**

CONCEJALES/AS P.P.:

**DON RAMÓN LÓPEZ RODRÍGUEZ
DOÑA MARÍA DEL CARMEN LÓPEZ ALCÁZAR
DOÑA MARÍA DEL CARMEN SÁNCHEZ RODRÍGUEZ
DON JOSE GABRIEL LÓPEZ CARREÑO**

CONCEJALES/AS P.S.O.E.:

**DON MANUEL GAVILÁN GARCÍA
DOÑA MARÍA DEL CARMEN GONZÁLEZ SÁNCHEZ
DOÑA MARIANA PALMA MURCIA
DON JOSE ANTONIO LÓPEZ CAÑADAS
DOÑA ANA MARÍA CARPIO ROMERO**

CONCEJALES/AS I.U.:

DON JOSE CANO MORILLAS

**CONCEJALES/AS COMPROMISO:
DOÑA LIDIA SÁNCHEZ MARTINEZ**

EXCUSAN SU NO ASISTENCIA:

**DON ANTONIO PEÑA RODRÍGUEZ
DON JOSE ANTONIO VALDIVIESO RUIZ
DOÑA PRISCILA MARTINEZ GUTIÉRREZ
DON JUAN ANTONIO CORRAL NAVARRO
DON JUAN FRANCISCO VALERO PADILLA
DOÑA ELENA MARÍA CÁLIZ LAFUENTE
DON ANTONIO HURTADO ACOSTA
DOÑA SILVIA VEGA CALER
DON RAFAEL AZOR RODRÍGUEZ**

**SECRETARIA GENERAL ACCIDENTAL:
DOÑA MARÍA ANTONIA LOBATO GARCÍA**

**En el SALÓN DE PLENOS del Excmo. Ayuntamiento de la muy Noble,
muy Leal y Nombrada Ciudad de Baza, siendo las 19:30 horas del**

OTROS DATOS
Código para validación: **48C79-63771-B8231**
Página 2 de 12

FIRMAS
El documento ha sido firmado por :
1.- PEDRO JUSTO RAMOS MARTINEZ, Alcalde (PJUSTORAMOS), de Ayuntamiento de Baza. Firmado 05/12/2025
13:26
2.- MARIA ANTONIA LOBATO GARCIA, Secretaria General Acctal (MALOBATO), de Ayuntamiento de Baza. Firmado
03/12/2025 12:25

ESTADO
FIRMADO
05/12/2025 13:26



Ayuntamiento
DE BAZA

día 24 de noviembre de 2025, se reunieron las personas antes indicadas, al objeto de celebrar sesión Extraordinaria del Pleno de la Corporación, en primera convocatoria.

Actúa de Presidente D. Pedro Justo Ramos Martínez y de Secretaria Dª Mª Antonia Lobato García.

Antes de proceder al debate de los puntos del Orden del Día, la Corporación Municipal guarda un minuto de silencio, en memoria de las víctimas de la violencia de género.

PRIMERO. - APROBACIÓN DEL MANIFIESTO DEL CONSEJO MUNICIPAL DE LA MUJER DE BAZA Y DEL AYUNTAMIENTO DE BAZA CON MOTIVO DEL 25 DE NOVIEMBRE DE 2025, DÍA INTERNACIONAL PARA LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES (EXPTE. 6588/2025)

Por la Secretaría se da cuenta al Pleno del Manifiesto del Consejo Municipal de la Mujer de Baza y del Ayuntamiento de Baza, con motivo del día 25 de noviembre de 2025, Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, y que es del siguiente tenor literal:

<<<"Libres de miedo, llenas de vida"

Hoy, 25 de noviembre, Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, es una fecha clave para reflexionar, denunciar y movilizarnos contra todas las formas de violencia hacia las mujeres. Recordamos a todas las que la han sufrido y la sufren, y reafirmamos nuestra responsabilidad pública con la construcción de una sociedad libre de miedo y de desigualdad, como la que queremos para nuestra ciudad de Baza.

El Ayuntamiento de Baza reafirma su compromiso firme con la defensa de los derechos humanos y con la erradicación de todas las formas de violencia contra las mujeres. La violencia machista vulnera la dignidad, la libertad y la integridad de las víctimas, y en última instancia, su derecho a la vida. Este grave problema exige una respuesta pública unida, constante y en permanente revisión, pues se trata de un fenómeno global. En lo que llevamos de año, **36** mujeres han sido asesinadas en España por esta causa.

Desde el Consejo Municipal de la Mujer de Baza trabajamos cada día para que nuestra ciudad sea un espacio libre de violencia y de desigualdad. Porque la violencia de género no sólo se manifiesta a través de la violencia física, sino también de la violencia psicológica y emocional —como la manipulación, el control o la humillación—; la violencia económica —mediante el control de los recursos o la limitación de la autonomía financiera—; y la violencia simbólica,

OTROS DATOS
Código para validación: **48C79-63771-B8231**
Página 3 de 12

FIRMAS
El documento ha sido firmado por :
1.- PEDRO JUSTO RAMOS MARTINEZ, Alcalde (PJUSTORAMOS), de Ayuntamiento de Baza. Firmado 05/12/2025
13:26
2.- MARIA ANTONIA LOBATO GARCIA, Secretaria General Acctal (MALOBATO), de Ayuntamiento de Baza. Firmado
03/12/2025 12:25

ESTADO
FIRMADO
05/12/2025 13:26



perpetuada por una cultura patriarcal que mantiene la desigualdad. Incluimos también la violencia sexual, una de las más silenciadas, que destruye la libertad y la dignidad de miles de mujeres a lo largo de su vida.

Las expresiones de violencia hacia las mujeres son múltiples y transversales. Reconocemos que la violencia no afecta a todas las mujeres de la misma manera: las mujeres mayores, migrantes, con discapacidad, rurales, LGTIQ+ o en situación de exclusión social la sufren de forma más intensa, acumulando desigualdades múltiples y específicas diferente según la edad, el origen, la discapacidad o la situación económica, por tanto, reivindicamos políticas interseccionales que reconozcan estas diferencias sin fragmentar la lucha común. La igualdad solo será real si es inclusiva y diversa.

Vivimos en una sociedad cada vez más conectada, y también en los espacios digitales se reproducen formas de violencia machista. El acoso online, la difusión de imágenes íntimas sin consentimiento, los deepfakes sexuales, o la violencia ejercida mediante mensajes, foros o videojuegos, son nuevas manifestaciones que buscan controlar, humillar y silenciar a las mujeres.

Reclamamos una educación digital con perspectiva de género, que forme en el uso responsable y ético de las tecnologías desde la infancia, implicando tanto a las escuelas como a las familias. Los entornos virtuales deben ser espacios seguros y libres de violencia, combatiendo el acoso en redes sociales, y ofrecer recursos ágiles y prácticos —como guías virtuales o puntos de información especializados— en espacios juveniles, bibliotecas y edificios municipales.

Hay violencias que no siempre dejan marcas visibles, pero que dañan profundamente. Las violencias psicológicas —la manipulación, la culpa, el aislamiento o las amenazas— continúan siendo una de las formas más extendidas.

También la carga mental y la desigualdad en los cuidados son violencias estructurales que limitan la libertad y el desarrollo personal de las mujeres.

Reconocemos la violencia simbólica: los discursos negacionistas, los chistes machistas o la publicidad que cosifica. Erradicar estas violencias exige cuestionar los hábitos, las normas sociales y los estereotipos que las sostienen.

Nos preocupa el avance del negacionismo y la banalización de la violencia de género desde ciertos espacios políticos o mediáticos. Negar la violencia es volver a silenciar a las víctimas.

OTROS DATOS
Código para validación: **48C79-63771-B8231**
Página 4 de 12

FIRMAS
El documento ha sido firmado por :
1.- PEDRO JUSTO RAMOS MARTINEZ, Alcalde (PJUSTORAMOS), de Ayuntamiento de Baza. Firmado 05/12/2025
13:26
2.- MARIA ANTONIA LOBATO GARCIA, Secretaria General Acctal (MALOBATO), de Ayuntamiento de Baza. Firmado
03/12/2025 12:25

ESTADO
FIRMADO
05/12/2025 13:26



Ayuntamiento
DE BAZA

Por ello, reivindicamos la importancia de mantener y fortalecer las políticas públicas de igualdad, de prevención y de protección, y defendemos la autonomía de los servicios especializados, que no pueden verse amenazados por recortes ni presiones ideológicas.

La lucha contra la violencia hacia las mujeres no admite pasos atrás.

Observamos con preocupación el aumento de discursos machistas entre adolescentes, influenciados por redes sociales o determinados influencers.

Apostamos por una educación afectivo-sexual igualitaria, por la coeducación y por referentes masculinos positivos que promuevan relaciones basadas en el respeto, la empatía y la corresponsabilidad.

Reivindicamos el papel de los hombres como aliados activos, comprometidos en la erradicación de todas las formas de violencia y en la construcción de nuevas masculinidades libres de dominación.

Muchas mujeres no pueden salir de una relación violenta por dependencia económica o falta de vivienda digna.

Reclamamos medidas reales de autonomía económica, acceso a empleo estable, formación y recursos habitacionales protegidos.

La libertad de las mujeres también pasa por su independencia económica y residencial.

Mención especial merece la violencia vicaria, ese daño atroz que se infinge a los hijos e hijas para herir a las madres. Debemos seguir impulsando itinerarios de atención psicológica temprana para los menores, revisar las medidas de protección en casos de custodias o visitas, y garantizar la formación específica de los equipos educativos y sanitarios para la detección precoz y la preservación de evidencias, en coordinación con todas las instituciones públicas implicadas.

Reafirmamos nuestro compromiso con el refuerzo de la coordinación entre los Servicios Sociales, el sistema sanitario, el ámbito educativo y las fuerzas y cuerpos de seguridad —Policía Local, Policía Nacional y Guardia Civil— para garantizar una respuesta rápida, una atención integral, psicológica y jurídica accesible, y un acompañamiento respetuoso que evite la revictimización.

El Ayuntamiento de Baza continuará impulsando políticas públicas que garanticen la seguridad y el bienestar de las mujeres, fomentando el trabajo conjunto entre organizaciones locales, colectivos feministas, asociaciones y ciudadanía, durante todo el año.

OTROS DATOS
Código para validación: **48C79-63771-B8231**
Página 5 de 12

FIRMAS
El documento ha sido firmado por :
1.- PEDRO JUSTO RAMOS MARTINEZ, Alcalde (PJUSTORAMOS), de Ayuntamiento de Baza. Firmado 05/12/2025
13:26
2.- MARIA ANTONIA LOBATO GARCIA, Secretaria General Acctal (MALOBATO), de Ayuntamiento de Baza. Firmado
03/12/2025 12:25

ESTADO
FIRMADO
05/12/2025 13:26



MANIFIESTO CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO

Desde el Consejo Municipal de la Mujer del Ayuntamiento de Baza invitamos a toda la sociedad bastetana a comprometerse en la lucha contra la violencia de género, haciendo de cada persona un agente de cambio. Que nadie calle ante la violencia: el silencio también es una forma de complicidad.

Erradicar la violencia hacia las mujeres exige prevención, educación y compromiso. La educación en igualdad y el respeto mutuo deben empezar en las familias, involucrando activamente a los hombres en la construcción de una sociedad sin violencia.

Por todo ello, declaramos que:

1.- Se garantizará la accesibilidad universal en todos los recursos municipales, con materiales en lenguaje claro y en varios idiomas, y apoyos a la movilidad cuando sean necesarios, prestando especial atención a las mujeres de entornos rurales, con discapacidad, edad avanzada, origen migrante o situación económica vulnerable.

2.- Se fomentará la coeducación en todas las etapas educativas, la formación a familias, personal deportivo y de ocio, e incorporar criterios de igualdad en la programación cultural y deportiva municipal, con mecanismos de evaluación periódica.

3.- Se integrarán criterios de igualdad en la contratación pública municipal, incluyendo planes de igualdad, protocolos frente al acoso y acciones formativas obligatorias en las empresas adjudicatarias.

4.- Se publicarán indicadores de seguimiento para garantizar la transparencia y la mejora continua de las medidas adoptadas.

5.- El Ayuntamiento de Baza continuará impulsando políticas públicas que garanticen la seguridad y el bienestar de las mujeres, fomentando el trabajo conjunto entre organizaciones locales, colectivos feministas, asociaciones y ciudadanía, durante todo el año.

El Ayuntamiento expresa su reconocimiento a las asociaciones de mujeres, entidades sociales y equipos profesionales por su labor constante. Con este manifiesto renovamos nuestro compromiso de acompañar a las supervivientes, honrar la memoria de las víctimas y consolidar Baza como un espacio de protección, igualdad y derechos.

Soñamos con una Baza donde cada mujer viva libre, sin miedo y con dignidad. Y trabajamos, juntos y juntas, para lograrlo.

Hoy, 25 de noviembre, no dejemos que las voces de las víctimas se pierdan en el silencio. Somos más fuertes unidas y unidos, y con la

OTROS DATOS
Código para validación: **48C79-63771-B8231**
Página 6 de 12

FIRMAS
El documento ha sido firmado por :
1.- PEDRO JUSTO RAMOS MARTINEZ, Alcalde (PJUSTORAMOS), de Ayuntamiento de Baza. Firmado 05/12/2025
13:26
2.- MARIA ANTONIA LOBATO GARCIA, Secretaria General Acctal (MALOBATO), de Ayuntamiento de Baza. Firmado
03/12/2025 12:25

ESTADO
FIRMADO
05/12/2025 13:26



Ayuntamiento
DE BAZA

fuerza de toda la sociedad bastetana lograremos que Baza sea un espacio seguro para todas las mujeres.>>>

Dada lectura al dictamen emitido por la Comisión Informativa de Bienestar Social, Igualdad, Mujer 3ª Edad, Escuela de Adultos, Escuela de Música, Participación Ciudadana, Deporte, Comercio, Mercado semanal, Transporte Colectivo Urbano de Viajeros, Parque Móvil de Baza, Anejos y Barrios, Estación de Autobuses, Educación y Juventud, en sesión celebrada el día 17 de noviembre de 2025.

En el turno de intervenciones, en primer lugar, toma la palabra el Concejal Delegado de Bienestar Social, D. Ramón López Rodríguez, quien da lectura del manifiesto transcrto anteriormente.

Seguidamente, toma la palabra la portavoz de CXB, Dª Lidia Sánchez Martínez, que da las gracias a AMUDIMA y al Consejo Municipal de la Mujer por recordarnos, un año más, por qué este día sigue siendo imprescindible.

No me gustaría hablar de cifras ni de estadísticas, pero hay datos que merecen ser recordados porque son demoledores: en nuestra comarca hay más de 100 mujeres dentro del sistema VioGén con casos activos, 65 de ellas en Baza. Mujeres que puede que sean nuestra vecina, nuestra amiga, nuestra hermana o nuestra hija.

Cien mujeres que viven con miedo cada día y que pasan noches enteras sin dormir porque no saben qué va a pasar mañana, con las que convivimos día a día sin imaginar su problema.

Y muchas más que todavía no han denunciado, pero que también tienen miedo. Mujeres a las que debemos cuidar, proteger y acompañar, como institución y como sociedad.

Hablamos de mujeres y hablamos de vidas. Hablamos de mujeres que ya no están, de mujeres que callan por miedo, y de tantas otras que seguimos aquí, reclamando que se nos escuche.

Porque la violencia contra las mujeres no siempre se ve, ni siempre deja moratones. También se ejerce desde las instituciones: cuando se nos ignora, cuando se decide por nosotras o cuando se descarta nuestra opinión.

Muchas mujeres hemos tenido que presenciar en espacios públicos cómo determinados señores, con gesto seguro y tono paternalista, se permiten cuestionar capacidades, ridiculizar, minimizar y apartar argumentos simplemente porque proceden de una voz femenina.



Ayuntamiento
DE BAZA

Eso también es violencia contra la mujer. Violencia silenciosa, violencia aceptada, violencia muy peligrosa. Porque se disfraz de "buen tono", de "humor", de "no te lo tomes así" o de "tranquilízate" y que ocurre también en lugares donde deberíamos ser ejemplo de respeto e igualdad.

Violencia contra las mujeres que también se ha ejercido desde la medicina.

Décadas de tratamientos diseñados para cuerpos masculinos, diagnósticos minimizados, decisiones tomadas sin tener en cuenta nuestra autonomía ni nuestra anatomía.

Y aún hoy seguimos viendo ejemplos: cuando se decide no comunicar un resultado médico para "evitar angustias".

Eso es ocultar información sobre nuestra salud. Eso es paternalismo, discriminación y falta de respeto.

Las mujeres necesitamos que se nos informe, se nos respete y que se nos deje decidir.

También están esas violencias sutiles que llevamos décadas soportando la investigación centrada casi exclusivamente en cuerpos masculinos, medicamentos diseñados sin considerar ciclos hormonales, metabolismo o fisiología femenina.

Eso no es un "error científico". Es sesgo de género sistemático, y también ha costado vidas.

Coherencia. Por eso apoyar el manifiesto de AMUDIMA tiene ser un acto de coherencia.

No se puede hablar de igualdad en un papel y, al mismo tiempo, tolerar actitudes que reproducen las mismas violencias que denunciamos.

Desde Compromiso por Baza apoyamos este manifiesto con la convicción de que la igualdad se practica. Y que empieza por revisar las formas, las palabras y las actitudes.

Basta de paternalismos, de silencios y de decisiones sobre nosotras sin nosotras. Porque la violencia contra las mujeres no empieza en la calle. empieza en casa, en el trabajo, en la administración pública y en tantos otros lugares donde se intenta callar, corregir o minimizar a una mujer.

Y mientras eso siga pasando, ningún manifiesto será suficiente.

OTROS DATOS
Código para validación: **48C79-63771-B8231**
Página 8 de 12FIRMAS
El documento ha sido firmado por :
1.- PEDRO JUSTO RAMOS MARTINEZ, Alcalde (PJUSTORAMOS), de Ayuntamiento de Baza. Firmado 05/12/2025 13:26
2.- MARIA ANTONIA LOBATO GARCIA, Secretaria General Acctal (MALOBATO), de Ayuntamiento de Baza. Firmado 03/12/2025 12:25ESTADO
FIRMADO
05/12/2025 13:26Ayuntamiento
DE BAZA

Hoy, más que nunca: basta de silencios, basta de violencia simbólica, basta de violencia médica, basta de paternalismos, y basta de violencia institucional.

Queremos una Baza donde todas las mujeres vivan libres, informadas y respetadas.

A continuación, toma la palabra el portavoz de IU, D. José Cano Morillas, quien dice que, la violencia machista es violencia estructural y tiene sus raíces en relaciones patriarcales arraigadas en profundas desigualdades. Una violencia que se da en todos los países y se dirige a todas las mujeres.

Este 25N volvemos a las calles para denunciar que las mujeres seguimos pagando el precio de las guerras de los hombres. Cada día mueren más de 500 mujeres y niñas en países afectados por conflictos armados debido a complicaciones relacionadas con el embarazo y el parto. A esto se suma que, en contextos de conflicto armado, los cuerpos de las mujeres son tratados como un territorio de conquista y destrucción: abusos y agresiones sexuales, violaciones, mutilaciones sexuales, experimentación médica con órganos sexuales y reproductivos, matrimonios forzados, amenazas y secuestros, prostitución forzada y trata.

Volvemos a las calles para denunciar la violencia que se ejerce bajo la ocupación y el colonialismo. Denunciamos al ilegítimo Estado de Israel y la campaña genocida orquestada por este con la intención de destruir y eliminar al pueblo palestino de Gaza. Son décadas de ocupación ilegal y represión, de destrucción de hospitales, escuelas y hogares y de hambruna generalizada, haciendo insostenible la vida. Una operación genocida que tiene como principal objetivo las mujeres y la infancia y su asesinato como forma de exterminio de todo el pueblo palestino y, con ello, su futuro.

Este 25N volvemos a las calles para denunciar la violencia sexual que se ejerce sobre las mujeres y niñas, una violencia aceptada y normalizada por la sociedad. Diariamente en España se denuncian más de 50 agresiones sexuales. Más de 2.8 millones de niñas y mujeres residentes en España de 16 o más años han sufrido violencia sexual. Según datos de una macroencuesta del Ministerio de Igualdad, las mujeres con diversidad funcional y las mujeres migrantes sufren más violencia por parte de sus parejas o exparejas.

Denunciamos la violencia institucional ejercida contra las mujeres. La misoginia de jueces y juezas no otorgando credibilidad a los testimonios de las mujeres y, en consecuencia, dejando a las víctimas de violencia machista indefensas ante la Justicia. ¡Basta ya de criminalizar a las víctimas!. La violencia ejercida contra las madres y la infancia aplicando el falso síndrome de alienación parental. Exigimos que se aclare el fallo de

Plaza Mayor 4, Baza
18800 Granada
958 700 395
www.ayuntamientodebaza.com

OTROS DATOS
Código para validación: **48C79-63771-B8231**
Página 9 de 12FIRMAS
El documento ha sido firmado por :
1.- PEDRO JUSTO RAMOS MARTINEZ, Alcalde (PJUSTORAMOS), de Ayuntamiento de Baza. Firmado 05/12/2025 13:26
2.- MARIA ANTONIA LOBATO GARCIA, Secretaria General Acctal (MALOBATO), de Ayuntamiento de Baza. Firmado 03/12/2025 12:25ESTADO
FIRMADO
05/12/2025 13:26Ayuntamiento
DE BAZA

las pulseras de geolocalización, se depuren responsabilidades y se articulen, desde lo público, todas las medidas necesarias para proteger a las víctimas de violencia machista. Todas las mujeres que están en el sistema de protección VioGén están amenazadas de muerte. No podemos permitir que el sistema judicial se convierta en un sistema que no protege a las mujeres víctimas de violencia machista, sino que, además, las agrede.

Este 25N volvemos a las calles a denunciar que la violencia de género supone un grave problema de salud pública. Nuestros cuerpos no están hechos para sufrir las continuas agresiones, los enfoques ginecocéntricos y la ausencia de estrategias multidisciplinares con perspectiva de género en la sanidad. El fallo en el sistema de cribado del cáncer de mama por la Junta de Andalucía ha provocado que cientos de mujeres no recibieran su diagnóstico a tiempo, pudiendo evitar, así, procesos de metástasis. No olvidamos, tampoco, que son muchas las mujeres que, diariamente, sufren violencia obstétrica.

Volvemos a las calles a denunciar que no hay altruismo en la práctica de la llamada «gestación subrogada», solamente pobreza, y, detrás, una vergonzosa industria que explota mujeres pobres. Según la relatora especial sobre violencia contra las mujeres de la ONU, habrá un crecimiento exponencial de más de un 500 %, en la industria reproductiva, que llegará a facturar más de mil millones de dólares. Una práctica ilegal en España, reconocida como violencia contra las mujeres y que, sin embargo, sigue siendo permitida.

Las feministas de Izquierda Unida exigimos acciones firmes. El gobierno español prohibió la inscripción de bebés nacidos por "gestación subrogada" en el extranjero, en el registro civil a través los consulados españoles, incluso si hay una sentencia judicial extranjera, pero eso no es suficiente hay que avanzar en medidas para que los compradores de bebés vean limitada la posibilidad de ejercer la patria potestad como sucede hoy en día. Exigimos que el Gobierno se plante la retirada de la patria potestad a aquellos que se sirven de triquiñuelas jurídicas para adquirir un supuesto derecho sobre una actividad que la ley reconoce como ilegal.

Este 25N volvemos a las calles a denunciar que nuestros derechos sexuales y reproductivos no son negociables. El derecho a la interrupción voluntaria del embarazo debe estar plenamente garantizado como una prestación más del Sistema Nacional de Salud, con financiación pública, universalidad y equidad en el acceso. Para ello es imprescindible su integración expresa en el marco de los artículos 15 y 43 de la Constitución Española como parte indiscutible del derecho a la salud. No puede haber derecho real a la interrupción voluntaria del embarazo si las comunidades autónomas gobernadas por la derecha siguen vulnerando la ley,

OTROS DATOS
Código para validación: **48C79-63771-B8231**
Página 10 de 12

FIRMAS
El documento ha sido firmado por :
1.- PEDRO JUSTO RAMOS MARTINEZ, Alcalde (PJUSTORAMOS), de Ayuntamiento de Baza. Firmado 05/12/2025
13:26
2.- MARIA ANTONIA LOBATO GARCIA, Secretaria General Acctal (MALOBATO), de Ayuntamiento de Baza. Firmado
03/12/2025 12:25

ESTADO
FIRMADO
05/12/2025 13:26



Ayuntamiento
DE BAZA

negándose a garantizar abortos en hospitales públicos o fomentando la objeción de conciencia colectiva.

Izquierda Unida es abolicionista de la prostitución. La prostitución es incompatible con la dignidad humana, con la libertad y con la igualdad. Defendemos una norma completa, con medidas de apoyo y con itinerarios reales de salida de la prostitución, que se tenga en cuenta que el 90 % de quienes la ejercen están en situación irregular. Reclamamos una Ley Abolicionista de la Prostitución y exigimos que los derechos de las mujeres no sean utilizados como una moneda de cambio ni por interés mediático.

Este 25N volvemos a las calles a denunciar que nuestros cuerpos no están hechos para sufrir el continuo negacionismo de la violencia machista, un negacionismo que busca la desprotección de las víctimas para dejarlas desarmadas y sin recursos a la hora de afrontar la violencia que padecen. Las feministas de IU nos negamos a que, amparándose en falsos discursos de «libertad de expresión» y amparándose en la presencia de extrema derecha en el Congreso, se permitan jornadas que niegan la violencia estructural hacia las mujeres. Blanquear discursos negacionistas y neofascistas es intolerable en una sociedad democrática.

*Este 25N, frente a la violencia machista, gritamos con rabia feminista:
¡Nuestros cuerpos no están hechos para sus violencias!*

En este momento toma la palabra Dª Mariana Palma Murcia, Concejala del PSOE, quien dice que, Hoy, 24 de noviembre, volvemos a tomar la palabra en este pleno extraordinario para apoyar el manifiesto elaborado por el Consejo Municipal de la Mujer con motivo del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer. Y lo hacemos desde una profunda responsabilidad institucional, conscientes de que este no es un trámite ni una fecha más en el calendario. Es un compromiso público con la vida, la seguridad y la dignidad de miles de mujeres.

La realidad nos obliga a hablar claro. El Ministerio de Igualdad ha elevado a 38 el número de mujeres asesinadas por violencia de género en lo que llevamos de 2025. Cuatro de ellas en el último mes. Cuatro vidas segadas en apenas unas semanas. Cuatro familias golpeadas de nuevo por una violencia que no cesa. Estas cifras no son una estadística más: son la evidencia de que seguimos enfrentándonos a una realidad insoporable que exige determinación política, recursos suficientes y un compromiso social sin fisuras.

Por eso este manifiesto es importante. Porque recuerda que la violencia contra las mujeres no es un hecho aislado, sino un fenómeno estructural que adopta muchas formas: física, psicológica, emocional, económica, sexual y simbólica. Porque señala que no todas las mujeres sufren esta violencia del mismo modo, y que quienes pertenecen a colectivos más vulnerables —mujeres mayores, migrantes, con discapacidad o en

OTROS DATOS
Código para validación: **48C79-63771-B8231**
Página 11 de 12

FIRMAS
El documento ha sido firmado por :
1.- PEDRO JUSTO RAMOS MARTINEZ, Alcalde (PJUSTORAMOS), de Ayuntamiento de Baza. Firmado 05/12/2025
13:26
2.- MARIA ANTONIA LOBATO GARCIA, Secretaria General Acctal (MALOBATO), de Ayuntamiento de Baza. Firmado
03/12/2025 12:25

ESTADO
FIRMADO
05/12/2025 13:26



Ayuntamiento
DE BAZA

situaciones económicas precarias— encuentran más barreras, más silencios y más riesgos.

El texto también advierte sobre un problema que debería preocuparnos profundamente: el avance de los discursos negacionistas. Ese intento de minimizar o relativizar la violencia machista no es inocente. No es una opinión más. Supone cuestionar la experiencia de las víctimas, debilitar los recursos públicos que las atienden y dar argumentos a quienes perpetúan esta violencia. En el último feminicidio de Alpedrete, el alcalde de la localidad, en sus declaraciones, despojaba el crimen de todo contexto machista para atribuirlo a problemas mentales y personales del hombre, con quien mostraba casi comprensión. El Ayuntamiento de Baza, como institución democrática, no puede permitir retrocesos en derechos fundamentales y debe condenar este tipo de manifestaciones.

Por eso quiero expresar, en nombre del Partido Socialista, un reconocimiento firme al Consejo Municipal de la Mujer por la elaboración de este manifiesto y por su labor diaria de sensibilización y acompañamiento. Agradecemos también el trabajo constante de las asociaciones de mujeres, siempre activas en la defensa de la igualdad, y muy especialmente la labor profesional de quienes atienden cada día a las víctimas: desde los servicios sociales, el sistema sanitario, el ámbito educativo y las fuerzas y cuerpos de seguridad. Su trabajo, a menudo realizado en circunstancias complejas, sostiene la respuesta institucional que necesitan las mujeres que sufren violencia.

El manifiesto recoge además una serie de prioridades que compartimos plenamente. Habla de la necesidad de reforzar la coeducación y la educación afectivo-sexual en todas las etapas, porque es ahí donde empieza la prevención real. Subraya la urgencia de actuar frente a las nuevas violencias digitales, que afectan especialmente a jóvenes y adolescentes. Y muestra una especial preocupación por la violencia vicaria, esa forma extrema de violencia que ataca a los hijos e hijas para causar un daño irreparable a las madres. Frente a ello, el Ayuntamiento debe continuar reforzando la detección precoz, la coordinación con los equipos educativos y sanitarios, y la protección efectiva de los menores.

Del mismo modo, el manifiesto destaca un punto esencial: la autonomía económica y residencial de las mujeres que quieren salir de una relación violenta. Sin estabilidad económica y sin una vivienda segura, escapar de la violencia es casi imposible. Por eso debemos seguir impulsando políticas de formación, empleo, recursos habitacionales y acompañamiento integral. No basta con declaraciones; hacen falta medidas concretas y recursos suficientes. Impulsar políticas de vivienda pública desde nuestro Ayuntamiento, también significa ayudar a las mujeres a salir de la violencia. No lo perdamos de vista.



Ayuntamiento
DE BAZA

Desde el Partido Socialista manifestamos hoy nuestro apoyo total a este manifiesto. Respaldamos cada una de las medidas que recoge y cada una de las líneas de trabajo que impulsa. Reafirmamos nuestro compromiso con la igualdad, con la prevención y con la protección de todas las mujeres de Baza.

Los últimos feminicidios, las cifras dolorosas y la realidad cotidiana nos recuerdan que queda mucho por hacer. Pero también nos recuerdan que no podemos permitir ni el silencio ni la indiferencia. No vamos a dar un paso atrás. La lucha contra la violencia machista es una responsabilidad democrática y colectiva que debemos mantener durante todo el año.

Hoy y el 25 de noviembre, reafirmamos nuestro compromiso con todas las mujeres que han sufrido violencia, con las que la sufren y con las que necesitan apoyo para salir de ella. Y reiteramos que, mientras exista una sola mujer viviendo con miedo, esta institución seguirá trabajando sin descanso. Muchas gracias.

Sometido el asunto a votación ordinaria, el Pleno, por unanimidad de los 12 miembros asistentes, acuerda aprobar el Manifiesto del Consejo Municipal de la Mujer de Baza y del Ayuntamiento de Baza, con motivo del día 25 de noviembre de 2025, Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, en la forma expuesta y transcrita en la parte expositiva del presente acuerdo.

Y no habiendo más asuntos que tratar, siendo las veinte horas y treinta minutos del día indicado, por el Señor Presidente se levanta la sesión, de todo lo cual, yo, la Secretaria, doy fe.

En Baza, a fecha de firma electrónica.

**EL PRESIDENTE,
Fdo.: PEDRO JUSTO RAMOS
MARTINEZ.**

**LA SECRETARIA.
Fdo.: M^a ANTONIA LOBATO
GARCÍA.**